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RESUMEN 
 

SEP 

*22 Concurso Hispanoamericano de Ortografía México 2011 

El Universal: El cubano Carlos Jaime Jiménez fue el ganador del 22 Concurso 
Hispanoamericano de Ortografía México 2011. El evento se llevó a cabo en el Salón 
Hispanoamericano de la SEP, en este estuvieron presentes los 22 mejores estudiantes 
del mundo en conocimientos de idioma español, como parte del proyecto Crisálida. El día 
de hoy estarán con el Titular de la SEP. 

Carlos Jaime Jiménez ubicó entre sus tres obras preferidas a Pedro Páramo de Juan 
Rulfo, además de la poesía de Octavio Paz y Jaime Sabines. El joven ganador dará hoy 
un mensaje dirigido a la juventud mexicana, en especial a aquellos quienes ―están siendo 
tentados por el dinero fácil que les ofrece el narcotráfico‖. (Pág. 9-A) 

* La Cámara pide separar a Vega Casillas de SFP  

La Crónica: La Cámara de Diputados aprobó, con el voto del PAN en contra, un exhorto 
al Presidente Felipe Calderón para que separe del cargo en forma temporal al secretario 
de la Función Pública, Salvador Vega Casillas, en tanto se desahogan las investigaciones 
de ley en torno a la presunta participación de su esposa, Gladys López, en actos de 
corrupción y extorsión a gasolineros del país. El diputado tricolor César Augusto Santiago, 
dijo en su intervención que pedir que se le retire temporalmente del cargo a Vega Casillas, 
―es insuficiente, es el primer delincuente impune‖, y enlistó: ―La Estela de Luz; el 
fideicomiso Bicentenario; las reservas del Seguro Social invertidas en rescate de 
empresas quebradas; las contrataciones del ISSSTE con empresas que ni en el nombre 
están seguros que existen; entre otras, todas estas irregularidades sin que el secretario 
(Vega Casillas) haya dicho nada hasta ahora‖, subrayó. 

Previamente, Avelino Méndez, del PRD, lamentó que sólo se demande la separación 
temporal de Vega Casillas, cuando se debería exigir la renuncia de la canciller Patricia 
Espinosa, por su omisión y negligencia en asuntos como el Rápido y Furioso o el lavado 
de dinero; de Genaro García Luna, titular de la Secretaría de Seguridad Pública, por los 
más de 50 mil muertos en la lucha contra el crimen organizado, y del Secretario de 
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Educación, Alonso Lujambio, por la corrupción de la Estela de Luz, entre otros. (Ocho 
Columnas y 3) 

* El Correo Ilustrado 

La Jornada: Reproduce la misiva de Alfonso Belmar, quien expresa: ―Es necesario que 
ante el problema que ha presentado la construcción de la famosa Estela de Luz se 
aclaren los siguientes puntos: quiénes son el director responsable de la obra y sus 
corresponsables, cuál es la manifestación de la construcción y qué autoridad delegacional 
autorizó su construcción. Solamente ahí se podrá saber el contenido del proyecto 
ejecutivo con el que se autorizó y realizó la obra, además del costo de la misma‖. (Pág. 6) 

* Sin campanas al vuelo.- Carlos Ornelas 

Excélsior: La charla fue por teléfono, no tuve el tiempo para el café acostumbrado. Pero 
siempre me interesa escuchar su opinión; quería comentar con él sobre la remoción del 
Subsecretario de Educación Básica, Fernando González Sánchez. No hay motivo para el 
júbilo, me dijo mi amigo el maestro, aunque el Presidente haya corrido al yerno de Elba 
Esther las cosas siguen igual, la SEP necesita al SNTE como las ánimas una misa. Su 
razonamiento me dejó asuntos para pensar; el gobierno no la tiene fácil, concluyó. 

Si el Presidente se molestó porque la señora Gordillo cambió de bando, y él despidió a su 
yerno, es de esperarse que ella buscará la revancha, si no es que una tremenda vendetta. 
La amenaza de un rompimiento mayor y el chantaje al Secretario Lujambio estarán a la 
orden del día. Además, en el peor de los momentos para el Presidente: su último año de 
gobierno, pésimos pronósticos para su partido en las próximas elecciones y desgaste 
político por el crecimiento de la inseguridad (aunque en esto él ha puesto su mayor 
esfuerzo y son otros quienes no han cumplido). (Pág. 26-A) 

* Uso de Razón.- Pablo Hiriart 

La Razón: ¿Con qué cara salen panistas a la red a burlarse de Peña, cuando uno de los 
primeros actos ―metaconstitucionales‖ realizado por un miembro del gabinete del PAN fue 
pedir la censura de Carlos Fuentes en un colegio? El primer Presidente del PAN no sabía 
pronunciar el apellido de Jorge Luis Borges, y se refería al autor de El Quijote como ―el 
Cervantes‖. ¿Eso los ha hecho buenos o malos gobernantes? Claro que no.  
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Están reprobados en educación, el pasado y el actual gobierno, por no haber sabido 
manejar la distancia con el Sindicato y entregarle la educación primaria, o la SEP 
completa en el caso de Fox… El problema de Peña Nieto se cura con un buen secretario 
de Educación Pública. Y con que no le entregue la SEP a un grupo de interés, como 
ocurrió en éste y en el pasado sexenio. (Pág. 4) 

* Intensificarán movilización política en contra de la ACE 

La Jornada: La nueva dirigencia del CEN Democrático del sindicato magisterial, 
encabezada por Artemio Ortiz Hurtado, manifestó que fortalecerá la estrategia jurídica e 
intensificará la movilización política en contra de la Alianza por la Calidad de la Educación, 
la Evaluación Universal y los Nuevos Lineamientos de Carrera Magisterial. Informó que 
después de ―dos años y medio  de dilaciones‖, hoy a las 11 horas se realizará la primera  
audiencia en relación con la demanda interpuesta por alrededor de 30 mil docentes contra 
la ACE, la cual fue firmada por el Presidente Felipe Calderón y Elba Esther Gordillo. La 
audiencia se llevará a cabo en el cuarto tribunal colegiado del circuito en materia de 
trabajo, donde se darán cita los mentores. (Pág. 48) 

* Reflexiones Educativas.- David Alejandro Díaz 

La Crónica: El sistema educativo nacional parece no tener remedio, en tanto permite una 
serie de tropelías que son el pan de todos los días en muchas instituciones educativas. En 
este contexto, muchas ―teorías‖ aparecen en el imaginario colectivo. Una de ellas, 
ciertamente preocupante, difunde el rumor de que ―la SEP no permite que se repruebe a 
un estudiante‖, y que, ante la posibilidad de que esto suceda, existe una ―invitación a 
reconsiderar la calificación‖ forzando al profesor para no hacerlo.  

Es claro que no existe una circular o un comunicado oficial al respecto, pero ese secreto a 
voces logra que muchos profesores y directores de escuelas en todos los niveles 
educativos (públicas y privadas) tiendan a ―ayudar‖ al estudiante en ―riesgo‖. De ser cierto 
¿se trata entonces de simular que tenemos una educación de calidad? de ser sólo un 
problema de percepción ¿con qué intención se falsea una nota escolar? (Pág. 22) 
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* El Correo Ilustrado 

La Jornada: Mario Juárez Serralde expresa en su misiva que uno de los requisitos de 
evaluación para ingresar a la carrera magisterial en educación básica es asistir a tres 
cursos durante el ciclo escolar. Para el segundo curso se nos indicó que las inscripciones 
son del 6 de diciembre de 2011 al 3 de enero de 2012. Desde la madrugada de ayer 
estuvimos atentos a la inscripción por internet. A las nueve de la mañana enviaron un 
aviso de que se iniciaría a las 18 horas; eran las 19:34 y no la abrían. Esto sucede porque 
tenemos interés en los cursos, pero el cupo es muy limitado y muchos se quedarán o nos 
quedaremos sin ingresar… Las autoridades de la SEP no nos facilitan ninguna 
oportunidad de prepararnos. (Pág. 6) 

* Saldos.- Juan Carlos Sánchez Magallán 

Excélsior: Comenta respecto a ―los pendientes‖ que dejará el Gobierno de Felipe 
Calderón y menciona: ―El próximo Presidente heredará un país con escasa cobertura 
educativa, ahí están los 7.5 millones de ninis (ni estudian ni trabajan). Se informó que la 
SEP construyó casi un centenar de universidades en el país. ¿Dónde están? ¿Dónde 
están las tres que proporcionalmente construyeron en el Distrito Federal?‖. (Pág. 26-A) 

* Entregan 967 constancias de especialidad a internos de los Centros de 
Reinserción Social de Guerrero 

La Crónica: Internos de los Centros de Reinserción Social de Guerrero son capacitados 
en diversas especialidades, a través de profesores de los CECATI, entregándose este 
año un total de 967 constancias oficiales que los avalan en su especialidad cuando 
obtengan el beneficio de libertad anticipada. David Tapia Bravo, representante de la 
Subsecretaría de Educación Media Superior de la SEP, dio a conocer que maestros de 
los Centros de Capacitación para el Trabajo Industrial de Acapulco y Tlapehuala imparten 
dicha especialidad en los Ceresos de Acapulco, Chilpancingo, Iguala, La Unión, Ciudad 
Altamirano y Coyuca de Catalán. (Pág. 14) 
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* El Verdadero Compromiso.- José González Morfín 

El Universal: Respecto al mensaje del Presidente Felipe Calderón dice: ―En lo social, el 
gobierno se ha puesto el objetivo de igualar oportunidades de todos los mexicanos: hoy 
tenemos cobertura universal de salud, por primera vez en la historia, cada niño tiene un 
lugar asegurado en el sistema educativo público nacional‖. (Pág. 18-Opinión) 

SECTOR EDUCATIVO 

* El CIDE y la ONU dieron a conocer un análisis sobre información de los estados 

El Universal: El CIDE y la ONU dieron a conocer un análisis sobre información de los 
estados. Esta información puede conocerse a través del portal México Estatal, en la cual 
se podrá encontrar el número de jueces en cada entidad o el número de alumnos que 
tiene que atender cada maestro. Alejandra Ríos, investigadora del CIDE, explicó que la 
base de datos se formó ―porque hay un vacío de información sistematizada sobre los 
gobiernos estatales en distintas áreas‖.  

La base de datos cuenta con mil 300 variables, las cuales incluyen datos de rendición de 
cuentas, educación, salud y gobierno. ―Hay estados que tienen más de 10 Secretarías. 
Pero Oaxaca estaba muy alto, con 23. Esto habla de una enorme diversidad en los 
estados. Hay los que tienen dos Secretarías de Educación y entidades que no tienen‖. 
(Pág. 5-A) 

* OCDE: leen menos alumnos por placer.- Nurit Martínez 

El Universal: El porcentaje de alumnos que leen por placer bajó 10.2 por ciento en la 
última década y quienes continuaron con esa práctica incrementaron el consumo de 
comics, periódicos y libros de ficción, revela la OCDE. Incluso, México fue el país en el 
que más jóvenes se sintieron infelices e insatisfechos, de entre 65 países comparados, 
cuando les regalaron un libro. ―Solo leo si me obligan‖, es lo que dicen cuatro de cada 
diez jóvenes de 15 años consultados durante la aplicación de la Prueba PISA en 2009. Al 
dar a conocer el análisis sobre ―Estrategias y Practicas de los Jóvenes‖, la OCDE 
encontró que leer dejó de ser una de las aficiones favoritas‖, entre este grupo de la 
población. (Pág. 9-A) 
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* México Sí Estudia Sí Trabaja 

El Economista: México Sí Estudia Sí Trabaja se convertirá en un operativo trimestral en 
todas las entidades del país. Por unanimidad, la Conferencia Nacional de Gobernadores 
en su XLII Sesión Ordinaria, aprobó que para revertir el desempleo y la deserción escolar 
en México, este programa debe ser prioritario y permanente en México, aunque sólo se 
hayan aprobado recursos por 3,000 millones de pesos de los 20,000 que se pedían para 
estas acciones. (Pág. 44 y 45) 

* Cancelan actividades escolares a causa de bajas temperaturas en Ciudad Juárez 

Reforma: Tras la intensa nevada registrada el pasado lunes, autoridades educativas de 
Ciudad Juárez suspendieron clases en preescolar, primaria y secundaria. La Secretaría 
de Educación, Cultura y Deporte, informó que ante las bajas temperaturas, que 
permanecen por debajo de los cero grados centígrados, se optó por cancelar las 
actividades escolares para proteger la salud de los estudiantes y evitar cualquier tipo de 
accidente que se pudiera presentar en el trayecto a la escuela o bien dentro de los 
planteles. (Pág. 16-A) 

* Encuesta Nacional de Hábitos, Prácticas y Consumos Culturales 2010 

La Jornada: En México de acuerdo con la Encuesta Nacional de Lectura, la población 
mayor de 12 años lee en promedio 2.9 libros por habitante al año, mientras en España 
esa cifra alcanza 7.7, en Portugal 8.5 y en Alemania 12, lo que ubica al país entre los 
estándares de lectura más bajos del mundo. En tanto, el Conaculta reveló en su Encuesta 
Nacional de Hábitos, Prácticas y Consumos Culturales 2010, que sólo 27 por ciento de la 
población  leyó un libro el año pasado y con menos de 25 por ciento asistió a una 
biblioteca, cifra que se incrementa a 29 puntos en España y 33 en Francia. (Pág. 12) 

* Paro indefinido en la Universidad Michoacana 

Reforma: Integrantes de casas del estudiante en Morelia cumplieron ayer 36 horas de 
paro indefinido en la Universidad Michoacana, con lo cual 50 mil estudiantes resultaron 
afectados. Autoridades universitarias advirtieron que el bloqueo mantiene sin clases a 
más de 50 alumnos que acuden a las diferentes carreras profesionales y escuelas 
preparatorias del plantel.  
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Además afirmaron que también se están afectando diversas actividades y proyectos 
propios de la vida académica en la máxima casa de estudios en el estado. (Pág. 23-A) 

* Fundación Telmex realizará entrega de becas 2012 

El Economista: El día de hoy, Fundación Telmex realizó su entrega de becas 2012 a 
estudiantes de excelencia de nivel licenciatura, maestría y doctorado de todo el país, 
refrenado así su compromiso para apoyar la educación de jóvenes con un alto potencial 
académico. (Pág. 52 y 53) 

* Burocracia del sector educativo ha utilizado el membrete de la calidad: expertos 
en educación 

La Jornada: Expertos en educación advirtieron que la burocracia del sector ha utilizado el 
membrete de la calidad más en términos restrictivos que constructivos. El ex 
subsecretario de Educación Básica y Normal Olac Fuentes Molinar expresó  que dicha 
calidad es como ―los fantasmas de pueblo: todos  hablan de ellos, pero nadie los ha visto‖, 
mientras el investigador Manuel Gil Antón advirtió que el sistema educativo a nivel 
superior está inmerso en una ―república de indicadores‖, sin que ello repercuta 
necesariamente en una mejora de la enseñanza. En el marco académico organizado por 
el Consejo Mexicano de Investigación Educativa en la Universidad Autónoma de Nuevo 
León, en Monterrey, los especialistas expresaron  su preocupación sobre el uso que se ha 
se dado al concepto de calidad por la autoridad en la materia. (Pág. 48) 

* Exposición Viridiana 50 

La Jornada: Con guiones originales, recortes de prensa, fotografías, audiovisuales y 
objetos personales se inauguró en la Ciudad de México la Casa Buñuel, con la exposición 
Viridiana 50. En la ceremonia encabezada por Manuel Alabart, embajador de España en 
México, y Ángeles González-Sinde ministra de Cultura de España, Consuelo Sáizar, 
presidenta del CNCA, dijo que conocer la obra de Buñuel es identificar una personalidad 
que integra innumerables corrientes artísticas y literarias. Consuelo Sáizar afirmó que 
―Luis Buñuel estuvo ligado intensamente en nuestro país desde su llegada en 1946, y su 
naturalización como mexicano en 1949, hasta su muerte que sacudió a México en 19853‖. 
(Pág. 11-Espectáculos) 
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* La Gran Carpa de los Hermanos Fuentes 

El Economista: Gritón. De vuelta al alboroto. Decenas de maestros de Educación 
Indígena en Guerrero bloquearon ayer los accesos al Palacio de Gobierno y mantuvieron 
un paro laboral en 150 escuelas. Esto en demanda de la destitución del director general 
de Educación Indígena y funcionario perteneciente a la CNTE en la carpa estatal, Vicente 
Melquiades Galeana, pues ha afectado a maestros filiales al SNTE para incluir categistas. 
Ya basta pues esto afecta también a la población estudiantil, demandaron. (Pág. 59-El 
Foro) 

* Escasos recursos para impulsar la danza.- Carmen García Bermejo 

El Financiero: La danza mexicana reporta una amplia diversidad tanto en corrientes 
como en estilos. Pero la situación de las compañías, bailarines, coreógrafos, 
investigadores y promotores es precaria. En la búsqueda de nuevos mecanismos que 
contribuyan a paliar esta circunstancia, la comunidad dancística le ha entregado a las 
comisiones de Hacienda y Crédito Público y de Cultura de la Cámara de Diputados una 
propuesta para que, en coordinación con las instituciones del Estado, realicen 
modificaciones a la Ley del Impuesto sobre la Renta que permitan otorgar estímulos 
fiscales a los contribuyentes del ISR que aporten recursos económicos a la producción, 
exhibición y difusión de la danza nacional a través del mecanismo Efidanza, una figura 
fiscal similar al Eficine y el Efiteatro que ya funcionan.  

Debido a que los funcionarios de las instituciones culturales de la última década han 
establecido que, pese al considerable incremento de recursos públicos al subsector 
Cultura de la SEP, ―el Estado ya no puede ser el único responsable de propiciar el 
fortalecimiento y desarrollo de la danza‖, esta comunidad resalta la necesidad de 
encontrar otros actores sociales para construir un nuevo escenario que posibilite 
modernos esquemas de producción, una mejor distribución y difusión de las obras de la 
danza nacional y lograr, con ello, un mayor impacto social y artístico en México y en el 
extranjero. (Pág. 36) 
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INFORMACIÓN GENERAL 

* Presidente rinde homenaje póstumo a funcionarios panistas muertos 

Excélsior: El Presidente Felipe Calderón llamó a la sociedad, a los partidos políticos y a 
los medios de comunicación a levantar la voz para frenar la intención del crimen 
organizado de apoderarse de la democracia mexicana. En su discurso, en la sede 
nacional del PAN, con motivo de un homenaje póstumo a los funcionarios panistas 
muertos en el mes de noviembre, el Mandatario dijo que hasta ahora ha sido "prudente", 
pero ya es tiempo de "martillar" para unir al país para detener al crimen. "Tenemos que 
obligar a que el pueblo de México no deje avanzar más la sombra del crimen organizado 
sobre la vida pública y menos sobre la vida política y electoral del país, no podemos 
guardar silencio. (PP)  

* Entrevista con el Presidente de la República 

Milenio: En la entrevista concedida a Joaquín López-Doriga, el Presidente Felipe 
Calderón consideró que no importa el candidato o qué partido ganen la Presidencia 2012, 
siempre y cuando sea una elección democrática y se sepa con qué apoyo gana, a fin de 
que su sucesor no llegue con las manos atadas por el riesgo de que existe una injerencia 
del crimen organizado. (PP y 8) 

* Inhabilitan a ex gobernador perredista de Baja California Sur por presunto 
desfalco al erario 
 
Reforma: El ex gobernador perredista de Baja California Sur, Narciso Agúndez Montaño, 
fue inhabilitado por los próximos seis años para ocupar cargos públicos a nivel estatal tras 
un proceso administrativo abierto en su contra por el presunto desfalco al erario por más 
de 55 millones de pesos. La contralora local, Maritza Muñoz, explicó que este hecho es 
independiente del proceso penal que actualmente se le sigue al ex mandatario y a seis ex 
funcionarios más por otra venta irregular de siete predios en el Fraccionamiento El 
Pedregal de Cabo San Lucas, en Los Cabos, en febrero de este año. La investigación en 
la Contraloría inició 10 días después de que el ex gobernador anunciara que se afiliaba al 
PVEM y que buscaría competir por un escaño en el Senado el próximo año. (Ocho 
Columnas) 
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* Peritaje excluyó de responsabilidad al dueño del Casino Royale 
 
Excélsior: El peritaje sobre el atentado en el Casino Royale que causó la muerte a 52 
personas excluyó de responsabilidad al dueño del local y a los funcionarios estatales y 
municipales que permitieron su operación. El informe establece que el local contaba con 
medidas de seguridad y que fue la magnitud con que se perpetró el ataque lo que 
ocasionó el fallecimiento de las víctimas. El procurador de Nuevo León, Adrián de la 
Garza, y el subprocurador de la PGR, Cuitláhuac Salinas, dieron a conocer ayer los 
resultados de la investigación. (Ocho Columnas) 
 
* Ejército mexicano abatió a 2 mil 165 “civiles agresores” 
 
Milenio: El Ejército mexicano abatió a 2 mil 165 ―civiles agresores‖ entre 1 de enero al 22 
de noviembre pasados, cifra que representa 68 por ciento de los 3 mil 203 fallecidos en 
enfrentamientos en los cinco años de gobierno de Felipe Calderón. Los estados donde los 
militares repelieron más agresiones son Chihuahua, Coahuila, Durango, Guerrero, Jalisco, 
Michoacán, Nayarit, Nuevo León, San Luis Potosí, Sinaloa, Tamaulipas y Veracruz. En 
dichas entidades operan seis cárteles del narcotráfico (de Juárez, de Sinaloa, del Golfo, 
La Familia michoacana y su derivación Los caballeros templarios, Los Beltrán Leyva y Los 
Zetas), además de dos escisiones: el cártel de Jalisco Nueva Generación y cártel 
independiente de Acapulco. Según estadísticas de la Sedena dadas a conocer mediante 
una petición de información, la mayoría de personas que atacaron al personal militar 
perdieron la vida en Tamaulipas. (Ocho Columnas) 
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México se ubica entre los países con estándares más bajos 

En promedio anual, los mayores de 12 años leen 2.9 libros 
por habitante 

LAURA POY SOLANO 

En México, de acuerdo con la Encuesta Nacional de Lectura, la población mayor de 12 
años lee en promedio 2.9 libros por habitante al año, mientras en España esa cifra 
alcanza 7.7, en Portugal 8.5 y en Alemania 12, lo que ubica al país entre los estándares 
de lectura más bajos del mundo. 

En tanto, el Consejo Nacional para la Cultura y las Artes (Conaculta) reveló en su 
Encuesta Nacional de Hábitos, Prácticas y Consumos Culturales 2010, que sólo 27 por 
ciento de la población leyó un libro el año pasado y que menos de 25 por ciento asistió a 
una biblioteca, cifra que se incrementa a 29 puntos en España y 33 en Francia. 

A esto se suma que en el país sólo 35 por ciento de la población tiene más de 10 libros en 
casa y 19.7 por ciento adquirió un ejemplar en el último año, pues se estima que cuatro de 
cada 10 mexicanos nunca han visitado una librería. 

De aquellos que leen en México, el Conaculta señaló que al menos 11 por ciento prefiere 
las novelas; 9, textos sobre historia, y 7 por ciento busca títulos de superación personal. 

Los libros de contenido científico o técnico sólo alcanzan una preferencia de 3 por ciento 
entre los lectores, al igual que las obras sobre ciencias sociales o las enciclopedias. 

Si bien se estima que menos de tres de cada 10 mexicanos leyó un libro completo en 
2010, de quienes lograron concluir la lectura de al menos uno sólo 13 por ciento no estuvo 
relacionado con sus actividades académicas o laborales, aunque 58 por ciento de quienes 
leyeron al menos una obra afirmaron que su principal motivación para leer fue el interés 
sobre el tema, 11 por el título y ocho por ciento porque se lo recomendó un familiar. 
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Cabe señalar que un importante sector de la población está marginado del acceso a la 
lectura. Se estima que en el país 5 millones 393 mil 665 personas no saben leer ni 
escribir, es decir, prevalece una tasa de analfabetismo de 6.9 por ciento de la población 
nacional, mientras el rezago educativo aún afecta a 31.9 millones de ciudadanos mayores 
de 15 años que no han concluido sus estudios de primaria o secundaria. 

El acceso a los libros también es significativamente menor al de otras regiones del 
mundo, pues en el país, de las personas que adquirieron un libro en los 12 meses 
recientes –menos de dos de cada 10 mexicanos–, sólo 5 por ciento pudo comprar dos 
títulos. 
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Lamenta el escritor que la institución no sea democrática 

Dona Taibo II a la UACM acervo sobre el Che Guevara 

Entre los documentos hay informes de la CIA sobre el revolucionario 

BLANCHE PETRICH 

Una colección de 358 libros sobre Ernesto el Che Guevara, archivo documental contenido 
en cuatro cajas –entre ellos algunos documentos únicos de gran valor– y fotografías, 
muchas fotografías del revolucionario de los años 60, serán alojados, a partir de esta 
semana, en el Centro Académico de la Memoria de Nuestra América (Camena) –el 
Archivo Gregorio y Marta Selser– en el plantel Del Valle de la Universidad Autónoma de la 
Ciudad de México (UACM). 

El acervo, reunido por el escritor Paco Ignacio Taibo II a lo largo de dos décadas, fue la 
materia prima con la que el prolífico narrador documentó una de sus obras más 
importantes, Ernesto Guevara, también conocido como el Che, editada por Planeta en 
2007. Una nueva edición revisada está próxima a salir a circulación. 

El lunes por la noche, Taibo II explicó a la comunidad de la institución educativa el motivo 
de su donación: ―Quería depositar este material en una institución donde fuera útil. Y me 
decidí por la UACM, porque es la universidad de mi ciudad, una casa de estudios que 
debería ser democrática y no lo es‖. 

Para Beatriz Torres, la directora del Camena, responsable de recibir el acervo y dirigir los 
trabajos para su clasificación y digitalización, el hecho de que sea este proyecto de 
vocación latinoamericanista el elegido para preservar este fondo documental y 
bibliográfico representa una reafirmación de la filosofía que desde los años 40 animó el 
trabajo y la creación del periodista argentino Gregorio Selser, ―y que aún hoy día nos 
sigue animando; hoy más que nunca, ya que tenemos al Che entre nosotros‖. 
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La colección bibliográfica donada, aseguró Taibo II, ―es una de las más completas sobre 
el tema del Che y la revolución; aquí hay ejemplares que ni siquiera en las bibliotecas de 
Cuba se encuentran‖. Entre los archivos se incluyen también copias de los informes de la 
CIA sobre el personaje y, según explicó Torres, vienen también los tres primeros números 
de la revista Bohemia al triunfo de la revolución, que se llamó La edición de la libertad. 

El creador de Héctor Belascoarán, el famoso detective de muchas de sus novelas, indicó 
que la vida y la obra del Che todavía tiene muchas aristas por ser descubiertas y 
reveladas. ―De modo que cualquier estudiante o investigador interesado puede venir aquí 
a consultar este fondo‖. 

Durante la ceremonia de presentación del nuevo fondo documental del Camena, Paco 
Ignacio Taibo II, historiador y promotor del proyecto cultural ―Para leer en Libertad‖, habló 
profusamente de lo que representó un personaje como el Che para su generación. Al 
final, la consejera universitaria Carmen Ros, maestra de narrativa latinoamericana, 
agradeció la entrega del archivo en nombre de la academia. ―Tener el archivo del Che en 
nuestra universidad, en estos momentos tan adversos por los que atraviesa el 
pensamiento crítico, es un regalo de gran peso‖. 

La donación de Taibo II se suma a otras que han enriquecido el archivo Selser: fondos 
documentales aportados por los investigadores Carlos Fazio y Raquel Gutiérrez, los 
Hermanos Cerezo, la organización HIJOS México, de hijos víctimas de desaparición 
forzosa y el más reciente, el archivo documental regalado por el Movimiento por la Paz 
con Justicia y Dignidad. 
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Premios nacionales 

Recibirá el galardón en el rubro de Ciencias físico-matemáticas y naturales 

Julio Collado pide un año de silencio contra el desdén oficial 
a la ciencia 

La humanidad no puede darse el lujo de despreciar ningún tipo de saber, 
manifiesta el investigador a La Jornada 

“Trabajo en editar la regulación del conocimiento genético en un libro electrónico” 

 
JULIO COLLADO VIDES EN SU OFICINA DEL CENTRO DE CIENCIAS GENÓMICAS, DE LA UNAM, EN 

CUERNAVACA, MORELOS, DURANTE LA ENTREVISTA CON LA JORNADA FOTO CRISTINA RODRÍGUEZ 

 
EMIR OLIVARES ALONSO 

El investigador Julio Collado Vides, ganador del Premio Nacional de Ciencias y Artes 
2011 en el rubro de Ciencias físico-matemáticas y naturales, es enfático al afirmar que en 
la actualidad la humanidad no puede darse el lujo de despreciar ningún tipo de 
conocimiento. 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

07/12/11 CULTURA 3 A 

El científico, encargado del Programa de Genómica Computacional del Centro de 
Ciencias Genómicas (CCG) de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), 
con sede en Cuernavaca, Morelos, señala que el siglo XXI será la centuria de la 
genómica. 

―El siglo pasado ya fuimos a la Luna. Ahora, hay que ir al viaje más fascinante, nuestro 
propio cuerpo‖. Por ello, subraya que los jóvenes que la UNAM forma en la licenciatura de 
ciencias genómicas en el campus Morelos ―son el nuevo pozo de Cantarell‖ para México. 

―Creativo, desmadroso y un tipo muy simpático‖ son los primeros adjetivos que vienen a 
su cabeza para describir su personalidad dentro y fuera del laboratorio. Y define su 
trabajo cotidiano como el de un editor del conocimiento y un coleccionista de miles de 
imágenes sobre la regulación genética. 

Disciplina renacentista 

En entrevista con La Jornada, Julio Collado manifiesta alegría y satisfacción por haber 
sido reconocido con el Premio Nacional de Ciencias y Artes este año, en mérito a sus 
aportaciones en el campo de la genómica computacional. 

El científico realizó todos sus estudios en la UNAM: completó la licenciatura en 
investigación biomédica básica en 1983, la maestría en físico-química en 1985 y el 
doctorado en investigación biomédica (con especialidad en biomatemáticas) en 1989. 
Posteriormente realizó una estancia posdoctoral de tres años en el Instituto Tecnológico 
de Massachusetts. Y en 1992 regresó a su ―verdadera patria‖: la Universidad Nacional. 

–¿En qué consiste la genómica computacional? 

–Es el uso de herramientas, esencialmente de computación, para descifrar, entender, 
organizar el conocimiento genómico y ayudar a interpretar, entender y apoyar en la 
realización de hipótesis. El apoyo se proporciona con conocimientos de computación, con 
estadística, con matemáticas aplicadas a la biología, a la genómica, con conocimiento 
genómico.  
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Creo que es una de las disciplinas más renacentistas del siglo actual; puedes saber 
matemáticas, estadística, física y cualquiera que pueda contribuir de manera importante a 
entender el sistema más complejo que existe en el universo, que son los seres vivos. 

–¿Cómo describe su trabajo? 

–Es de edición. Es imposible imaginar la genómica sin la computación, y un genoma son 
millones de letras, de nucleótidos, y se necesita la computadora para visualizar tal 
cantidad de datos. Mi trabajo es editar el conocimiento de la regulación genética en un 
libro electrónico. ¿Y qué es la regulación genética? Es tan simple como la necesidad que 
tiene la célula de expresarse. Lo viviente está organizado con piezas de información que 
son genes, que tienen asociado un switch molecular, de prendido o apagado, y es justo 
cuando está en prendido cuando se están expresando. Es como una colección de 
estampillas que por años han sido analizadas y con las que se ha experimentado en 
distintos laboratorios en el mundo. Las colecciono todas para hacerlas disponibles a la 
comunidad. Y es en este trabajo de recolección donde tengo la libertad creativa de 
representar ese conocimiento y he propuesto un nuevo concepto en biología molecular. 

–¿Cuál es ese concepto? 

–Se llama unidad de censado genético. La idea es contar con un mecanismo que tenga la 
capacidad de censar, percibir cambios en el medio ambiente, la aparición de nuevas 
moléculas, de nuevas fuentes de energía o de peligro para las moléculas que te pueden 
intoxicar. El censado que está acoplado a la regulación genética hará que la célula pueda 
contestar al cambio que está afuera haciendo uso de su genoma. 

–¿Por qué es importante el conocimiento científico? 

–Vivimos en una cultura del conocimiento y es inevitable, inimaginable, despreciar el 
conocimiento de cualquier área. De la Edad Media para acá el hombre emprendió la 
revolución científica para conocer el universo. 
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–¿Qué piensa de que en México no se apoya a la ciencia básica con más presupuesto? 

–Yo no pediría un minuto, sino todo un año de silencio por el duelo (por la falta de 
inversión). Es todo lo que puedo decir. 

Orgullo por la UNAM 

Julio Collado Vides, hijo de médicos guatemaltecos, llegó a México en los años 60, luego 
de que su padre fue perseguido por el régimen dictatorial de su país. ―Visitó Cuba cuando 
estaba prohibido y fue acusado de comunista, ahora uno puede ya hablar, en mi familia 
hubo tanto cercanos del lado de la guerrilla como de los militares. Pero a mi padre lo 
amenazaron de muerte y salimos en 1965 para acá‖. 

Hoy es un mexicano orgulloso de formar parte de la UNAM, a la que define como ―la 
mejor institución del país e inclusive más allá de las fronteras. En Estados Unidos no 
existe una universidad con el carácter de nacional, por más que Harvard sea Harvard no 
tiene el compromiso con su país que en cierto sentido da el nombre de Universidad 
Nacional Autónoma de México‖. 

Aunque las matemáticas, la biología y las nuevas tecnologías son parte de sus pasiones, 
e incluso su habilidad en las dos primeras propiciaron que decidiera ser científico y no 
economista, Julio Collado también tiene otros amores. 

En principio sus dos hijos (el mayor que realiza un doctorado en el campo de la genómica 
y el menor que estudia el bachillerato). Pero también se inclina por la lectura y el lenguaje: 
―Me compré Ese modo que colma, de Daniel Sada (también ganador del Premio Nacional 
de Ciencias y Artes 2011 en la categoría de Lingüística y literatura, quien murió el mismo 
día que se dio a conocer este reconocimiento) que estoy gozando mucho‖. 

En su deseo por acumular nuevos conocimientos, hace un tiempo, cuando cumplió 50 
años de edad, Collado Vides decidió aprender a bailar salsa y cumbia. ―Tenía mucho 
deseo de hacerlo, es una práctica que en México debería ser parte de la primaria; está 
relacionado con gozar con la pareja, con la mujer. Además, mi trabajo es tremendamente 
intelectual y se realiza sentado, y con el baile descubrí que me quitaba el estrés, una hora 
de clase te relaja y te hace ser atento a la coordinación corporal, que es una maravilla. 
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–¿Qué le deja impartir clases a jóvenes de licenciatura y no sólo en el posgrado? 

–Es una belleza, una gran oportunidad de conectarse con la energía de la juventud. Es 
como cumplir con un compromiso transgeneracional. Mis maestros me dieron mucho y 
hoy trato de dar a los alumnos el deseo de un México que busque investigación y tenga 
pasión por la ciencia. Es un aliciente continuar en este juego, es como el pase de 
antorcha en las Olimpiadas. 
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Alumnos mantienen bloqueo en la Nicolaíta 
 
ERNESTO MARTÍNEZ, Corresponsal 

Morelia, Mich. Alumnos de la Casa de Estudiantes Nicolaíta, quienes mantienen cerradas 
desde el lunes las instalaciones de la Universidad Michoacana de San Nicolás de Hidalgo, 
bloquearon ayer la avenida Madero de esta capital para exigir la suspensión de las 
acciones judiciales contra sus compañeros que introdujeron bombas molotov en la casa 
de estudios durante la toma del pasado primero de septiembre. El rector Salvador Jara 
Guerrero consideró innecesario el paro porque la Procuraduría General de la República 
archivó los 11 expedientes de los presuntos infractores. 
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Universitarios piden apoyo para abrir changarros 
 
SILVIA CHÁVEZ GONZÁLEZ, Corresponsal 

Naucalpan, Méx., 6 de diciembre. Jóvenes desempleados con estudios de licenciatura 
han acaparado en los dos años recientes 30 por ciento de los microcréditos otorgados por 
el ayuntamiento para abrir changarros, informó la alcaldesa Azucena Olivares, quien 
señaló que muchos universitarios estudian carreras saturadas y no obtienen empleo. 

Azucena Olivares expuso que en dos años la dirección de desarrollo económico municipal 
ofreció 55 millones de pesos en microcréditos para abrir negocios. El año pasado, 76 por 
ciento de los recursos fueron asignados a mujeres y el 24 por ciento restante a hombres. 

Debido al desempleo, cada vez más jóvenes de entre 19 y 28 años de edad gestionan 
préstamos para iniciar negocios. 

Entre 2010 y 2011 se prestaron 16.5 millones de pesos a profesionales desempleados, 
comentó Olivares, quien entregó este día 3 millones de pesos en microcréditos; de esa 
suma, 900 mil pesos fueron para egresados de universidades. 

Azucena Olivares comentó que este fenómeno refleja un problema de fondo que deben 
atender las autoridades de educación, pues hay ―licenciaturas generadoras de 
desempleados’, como relaciones internacionales, donde tienen la expectativa de viajar o 
trabajar en embajadas, pero al concluir sus estudios no encuentran trabajo y ―terminan de 
comerciantes o en ocasiones de taxistas‖, aseguró. 

En Naucalpan hay al menos 2 mil 500 niños y niñas que trabajan en actividades 
informales en las calles, reconocieron funcionarios del sistema municipal para el 
Desarrollo Integral de la Familia. 
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Interés de la UNAM y República Dominicana por estrechar lazos 

Se inaugura la cátedra Juan Bosch de Estudios 
Latinoamericanos 

 
EL PRESIDENTE DOMINICANO LEONEL FERNÁNDEZ Y EL RECTOR DE LA UNAM, JOSÉ NARRO ROBLES, 

DURANTE EL INICIO DE LA CÁTEDRA DE ESTUDIOS LATINOAMERICANOS JUAN BOSCH EN EL SALÓN EL 
GENERALITO, DE SAN ILDEFONSO 

Con una remembranza de la vocación democrática, pensamiento y afinidad a la unidad 
regional de América Latina del escritor, político y estadista dominicano Juan Bosch, fue 
inaugurada la Cátedra de Estudios Latinoamericanos que lleva su nombre, auspiciada 
conjuntamente por la Universidad Nacional Autónoma de México y el gobierno de la 
República Dominicana. 

Al recibir al presidente de esa nación, Leonel Fernández Reyna, en el salón El Generalito, 
de San Ildefonso, el rector José Narro Robles agradeció al mandatario su simpatía por 
esta casa de estudios, y su interés por estrechar las relaciones académicas entre ese país 
y la universidad a través de una fundación creada por el gobierno dominicano, que 
propicia el intercambio, la movilidad estudiantil y el acervo bibliográfico. 
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Este año eliminó en combate a 68% de los 3,203 caídos en lo que va del sexenio 

Mata Ejército más narcos que nunca 

 
En respuesta a una solicitud de información, la Defensa Nacional indicó que 
Tamaulipas es el estado donde más criminales fallecieron en estos choques, 

seguido de NL, Guerrero, Durango y Veracruz 
 
El Ejército mexicano abatió a 2 mil 165 ―civiles agresores‖ entre 1 de enero al 22 de 
noviembre pasados, cifra que representa 68 por ciento de los 3 mil 203 fallecidos en 
enfrentamientos en los cinco años de gobierno de Felipe Calderón. 

Los estados donde los militares repelieron más agresiones son Chihuahua, Coahuila, 
Durango, Guerrero, Jalisco, Michoacán, Nayarit, Nuevo León, San Luis Potosí, Sinaloa, 
Tamaulipas y Veracruz. 

En dichas entidades operan seis cárteles del narcotráfico (de Juárez, de Sinaloa, del 
Golfo, La Familia michoacana —y su derivación, Los caballeros templarios—, los Beltrán 
Leyva y Los Zetas), además de dos escisiones: el cártel de Jalisco Nueva Generación y 
cártel independiente de Acapulco. 

Según estadísticas de la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) dadas a conocer 
mediante una petición de información, la mayoría de personas que atacaron al personal 
militar perdieron la vida en Tamaulipas. 
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En esa región operan Los Zetas, considerado el grupo criminal más peligroso de México, 
y el cártel del Golfo. En cinco años de lucha contra el crimen organizado han perdido la 
vida en esa entidad mil 188 agresores, de los cuales 802 murieron en 2011.  

La Sedena precisó que en 2007 no hubo bajas de delincuentes en Tamaulipas. Sin 
embargo, en 2008 los ataques se volvieron constantes y se contabilizaron tres muertos; 
en 2009 la cifra creció a 28 y en 2010 se reportaron 353 fallecidos. 

Ni siquiera Ciudad Juárez se encuentra cerca de esa marca, pese a que en los últimos 
años ha sido catalogada la localidad más violenta del país, debido a la disputa por el 
control del trasiego de droga entre los cárteles de Juárez y de Sinaloa, que encabezan 
Vicente Carrillo Fuentes y El Chapo Guzmán. 

En esa ciudad fronteriza han muerto 144 civiles agresores, 74 de ellos en este año, cifras 
que la colocan en el sexto lugar, según el listado de la Sedena. 

En tanto, Nuevo León ocupa el segundo lugar en muertes de probables delincuentes que 
atacaron o emboscaron a soldados. 

El Ejército informó que en lo que va del sexenio fueron abatidas en esa entidad 583 
personas, de las cuales 426 fallecieron en 2011. El año pasado hubo 133 supuestos 
criminales muertos y en 2009 la cifra fue de 24. 

Otros estados violentos 

Mientras tanto, en Guerrero —donde hace más de un mes se puso en marcha un 
operativo para frenar la violencia— han ocurrido 300 muertes en cinco años. 

En esa entidad opera el cártel independiente de Acapulco, que se formó tras la detención 
(en agosto de 2010) de Édgar Valdez Villarreal, La Barbie, jefe de sicarios del cártel de los 
Beltrán Leyva. 

La Defensa Nacional informó que en ese puerto turístico han perdido la vida 188 ―civiles 
agresores‖ en lo que va del año. La cifra fue de 49 en 2010, de 49 también en 2009 y de 
14 en 2008. 
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El cuarto lugar en el listado de la Sedena lo ocupa Durango, con 169 abatidos, 94 de ellos 
en los últimos 11 meses. 

En Veracruz, donde también se aplica un operativo para frenar la violencia, la Sedena 
abatió a 155 agresores en diversos enfrentamientos, de los cuales 128 corresponden a 
este año. 

En esa entidad hay una disputa entre Los Zetas y el cártel de Sinaloa. Éste último creó un 
grupo conocido como Matazetas, que abandonó en septiembre pasado 35 cadáveres en 
una concurrida avenida de Boca del Río. 

El Ejército Mexicano abatió en Michoacán a 135 agresores (99 este año), en Coahuila a 
89 (69 este año), en Zacatecas a 88 (65 este año), en Sinaloa a 82 (57 en este año) y en 
Nayarit a 74 (47 este año).  

Claves Heridos y detenidos 

• Derivado de los ataques contra el Ejército mexicano, en los últimos cinco años 554 
agresores resultaron heridos, mientras 2 mil 56 fueron detenidos. 

• Según datos de de Gobernación contenidos en el reporte Información sobre el 
Fenómeno Delictivo, el cártel de Sinaloa está detrás de 84 por ciento de los homicidios 
cometidos en el país hasta junio de 2010. 

• Los homicidios se concentraban en 162 municipios, de los 2 mil 456 que tiene el país. 
En 2010 la lucha más sangrienta ocurrió en Chihuahua, Durango y partes de Sinaloa, 
donde pelean células de El Chapo y el cártel de Juárez. 

Militares repelen ataque en Jalisco 

••• La Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) informó que militares repelieron una 
agresión armada en el municipio de Ojuelos, Jalisco, con un saldo de dos sicarios 
muertos. 

La comandancia de la 15 Zona Militar indicó que personal castrense adscrito a ese 
territorio acudió a atender una denuncia anónima. 
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Al llegar los militares fueron agredidos con disparos de armas de fuego por integrantes de 
la delincuencia organizada, por lo que repelieron el ataque y abatieron a dos. 

Asimismo, lograron decomisar seis armas largas, dos lanzagranadas, un lanzacohetes 
antitanque, 14 granadas, dos mil 78 cartuchos de diferentes calibres, 70 cargadores para 
diversas armas, dos vehículos y equipo táctico. 

Los cuerpos de los agresores, el armamento, vehículos y equipo fueron puestos a 
disposición de las autoridades correspondientes. 

En San Luis Potosí el Ejército recuperó dos tractocamiones robados en Zacatecas, luego 
de que fueron abandonados por presuntos delincuentes tras detectar la presencia de 
militares. 

Según la Sedena, fue una denuncia ciudadana la que reveló el robo de los dos vehículos, 
por lo que se inició un operativo coordinado con las policías Federal y estatal en Villa de 
Arriaga. 

El operativo se realizó en el kilómetro 72 de la carretera federal 80, tramo San Luis 
Potosí-Ojuelos, donde se recuperaron los tractocamiones.  
 

(Jalisco y SLP. Notimex) México. Rubén Mosso 
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Museo Buñuel abre sus puertas 
Con una exposición dedicada a Viridiana, una de las películas emblemáticas del 
español, la casa donde vivió el cineasta en México fue reabierta como espacio 

museográfico 

 
CONSUELO SÁIZAR Y AUTORIDADES ESPAÑOLAS ENCABEZARON EL EVENTO LA NOCHE DEL LUNES 

 
Dicen que a causa de la sordera que padecía en un oído, el piano le causaba dolores de 
cabeza. Un día amenazó: ―Voy a sacarlo a la calle, que se lo lleve el primero que pase‖. 
Un amigo le propuso quedárselo y aceptó a cambio de dos champañas. Al otro día llegó 
un camión y una caja de botellas. 

Hoy, ese piano ha vuelto, e igual que muchos otros objetos, amigos y recuerdos se 
disponen a traer de la memoria algo del gran genio que fue Luis Buñuel. La tarea se suma 
al esfuerzo de España por recuperar esta casa —que el artista habitó desde 1952 hasta 
su muerte, en 1983—, para convertirla ahora en un museo y una fuente de conocimiento e 
inspiración. 

Es un inmueble que se ubica en Cerrada de Félix Cuevas 27, que la noche del lunes 
pasado fue inaugurado como museo, por la ministra de Cultura de España, Ángeles 
González-Sinde, y la presidenta de Conaculta, Consuelo Sáizar. 
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Para esta reapertura fue remozada la planta baja de la casa, donde fue montada la 
primera exposición del recinto: Viridiana 5.0. La muestra permanecerá abierta hasta el 31 
de mayo próximo y contiene fotografías, recortes de periódicos, el negativo del filme, La 
Palma de oro que obtuvo en Cannes y un documental en videoexhibición. 

A la entrada de la casa recibe una imagen en blanco y negro de Luis Buñuel, ―lo cual es 
muy curioso porque a él no le gustaba que le tomaran fotografías‖, dijo el curador de la 
muestra y director del Centro de Buñuel en Calanda. Igualmente se hallan ahí, el abrigo 
que usó Paco Rabal en la película, la documentación oficial que prohíbe Viridiana, el 
presupuesto original de la cinta (dispuesto en pesetas de la época y donde Silvia Pinal 
cobraría 650 mil, en tanto que el director, un millón); en la cocina hay 8 teléfonos de 
diferentes colores con membretes como religión, sexo, y rituales, que al ser descolgados 
cada uno reserva una sorpresa. 

De acuerdo con Espada, se decidió arrancar actividades en este recinto con una 
exposición sobre Viridiana por ser considerada la obra emblemática de Buñuel, que 
muestra su enorme talento pero también todo los aprendido y vivido en México, donde se 
consumó como la figura que es.  

Esta producción hispano-mexicana fue rodada en España en 1961 y obtuvo ese año la 
Palma de Oro del Festival de Cannes, fue prohibida por el régimen de Francisco Franco al 
considerarla blasfema, después de las críticas hechas por el órgano del Vaticano, 
L’Osservatore Romano. Y sólo pudo exhibirse en España el 31 de marzo de 1977. 

En torno a las actividades de Casa Buñuel, la ministra González-Sinde explicó que el año 
próximo será restaurado el segundo piso, que habrá talleres y seminarios, además de que 
―nos gustaría que hubiera espacios para artistas en residencia, que pudieran venir a crear 
o escribir, artistas de cine experimental y narrativo‖. 

Se refirió al director de cine como ―una persona excepcional que se vio forzada al exilio 
tras la guerra civil española. Atravesó circunstancias muy duras en Estados Unidos hasta 
llegar a México, en 1946, donde encontró un lugar para criar a su familia, hacer cine, 
contar historias y ampliar un poco más ese mundo tan personal‖. 
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A la inauguración asistieron también el padre Julián Pablo Fernández, amigo de Buñuel, 
las actrices Silvia Pinal y Sonia Infante, el embajador de España en México, Manuel 
Alabart y el escritor José de la Colina, colaborador de MILENIO y quien, desde niño, 
conociera al cineasta español.  

 
México • Verónica Díaz 
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Fisgón 
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Carlos Ornelas 
Sin campanas al vuelo 

 

Si el Presidente se molestó porque la señora Gordillo cambió de bando, y despidió a su 
yerno, es de esperarse que ella buscará la revancha, si no es que una tremenda 
vendetta. La amenaza de un rompimiento mayor y el chantaje al secretario Lujambio 
estarán a la orden del día 
 
La charla fue por teléfono, no tuve el tiempo para el café acostumbrado. Pero siempre 
me interesa escuchar su opinión; quería comentar con él sobre la remoción del 
subsecretario de Educación Básica, Fernando González Sánchez. No hay motivo para 
el júbilo, me dijo mi amigo el maestro, aunque el Presidente haya corrido al yerno de 
Elba Esther las cosas siguen igual, la SEP necesita al SNTE como las ánimas una misa. 
 
Su argumentación fue larga, bordeó sobre la historia y la firma de la Alianza por la 
Calidad de la Educación y los compromisos firmados. No siempre estamos de acuerdo 
en nuestras pláticas. Él ve las cosas desde adentro, con la experiencia de haber sido 
cuadro medio del sindicato y funcionario del sector en su estado. Yo las miro desde 
afuera, con el interés del analista. Esta vez su razonamiento me dejó asuntos para 
pensar; el gobierno no la tiene fácil, concluyó. 
 
La primera dificultad es que el Presidente invirtió mucho en la ACE; la justipreció como 
la reforma más importante desde la fundación de la SEP. Apostó su capital a un pacto 
político con la señora Gordillo, aun a costa de debilitar a la SEP y a sus jefes. Sería 
difícil que hoy saliera con que la ACE fue un engaño, que se equivocó al enredarse con 
la camarilla de Gordillo y que durante cinco años navegó chasqueado. Nunca lo 
aceptará, aunque hoy su aliada de ayer camine del brazo de Peña Nieto. Pienso que mi 
amigo tiene razón. El Presidente no renegará de la ACE, no al menos en piezas 
oratorias, ya que, a fin de cuentas, tampoco tuvo efectos importantes en la educación. 
 
El Presidente puso sus expectativas en un pacto con la camarilla hegemónica del 
SNTE. El contrato se rubricó mucho antes de la ACE.  
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En diciembre de 2006, él designó a Fernando González Sánchez subsecretario; no le 
importó que fuera una cuña para su entonces secretaria de Educación Pública. Además, 
también le otorgó la administración federal de servicios educativos en el DF a otro de los 
fieles de la señora Gordillo, Luis Ignacio Sánchez Gómez, así como la mayoría de las 
direcciones generales y de área en esas dependencias. Parecían colonias del SNTE. 
 
El asunto es que los únicos dos "logros" sustantivos de la ACE, la Evaluación Universal 
de Docentes y Directivos, y la reforma a la Carrera Magisterial, están colgados con 
alfileres, penden de la voluntad (me resistí a poner buena) de los contratantes. No hay 
normas. Algo me dice que con la entrega del pliego de peticiones de cada año, la 
camarilla del SNTE buscará revocar esos acuerdos, le causan inconformidades entre 
sus agremiados. 
 
Si el Presidente se molestó porque la señora Gordillo cambió de bando, y él despidió a 
su yerno, es de esperarse que ella buscará la revancha, si no es que una tremenda 
vendetta. La amenaza de un rompimiento mayor y el chantaje al secretario Lujambio 
estarán a la orden del día. Además, en el peor de los momentos para el Presidente: su 
último año de gobierno, pésimos pronósticos para su partido en las próximas elecciones 
y desgaste político por el crecimiento de la inseguridad (aunque en esto él ha puesto su 
mayor esfuerzo y son otros quienes no han cumplido). 
 
En alguna ocasión la señora Gordillo expresó que como "enemiga es perfecta". Tal vez 
el Presidente lo vaya a verificar muy pronto. El Presidente no se aplicó a fondo contra la 
camarilla de la señora Gordillo, no trató de desmantelar su poder ni reducir sus colonias 
dentro de la administración pública; no acometió en toda la línea. Nada más corrió a su 
yerno. Pareció efecto de un berrinche por el desengaño; no un golpe bien pensado. Me 
parece que la tibieza del acto le costará más que si hubiera lanzado un embestida 
radical. 
 
En la negociación bipartita que se acerca, tal vez se constatará lo que dijo mi amigo: la 
SEP necesita del SNTE para navegar en esas aguas. La Secretaría tiene pocos remos. 
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Aunque, como también especuló mi amigo, el Presidente todavía le puede quebrar los 
deseos al yerno e impedir que sea candidato a senador. Según él, hay un montón de 
irregularidades en la gestión de González Sánchez, que la auditoría más inocente 
pondría al descubierto. Se le puede consignar antes de que tenga fuero. 
 
Dados su proceder anterior, no me imagino al Presidente lanzando un desafío de esa 
naturaleza a su temida ex aliada. 
 
*Académico de la UAM 
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Juan Carlos Sánchez Magallán */* Editorial 
Saldos 

 

Felipe Calderón dejará el poder con más de 52 millones de pobres 
 
Concluyó el quinto año de gobierno de Felipe Calderón y el de Marcelo Ebrard. El 
federal, con más saldos negativos de los que encontró Calderón al recibir la banda 
presidencial de Vicente Fox. 
 
Calderón dejará el poder con más de 52 millones de pobres, en pobreza patrimonial y 
alimentaria, resultado de la ausencia de un programa nacional para detenerla. 
Incapacidad, indolencia o ausencia de eficacia. Juzgue usted, estimado lector. También 
dejará un país sumido en la violencia extrema, producto de la ineficacia de las fuerzas 
policiales de Genaro García, incluido el terrorismo, porque recordemos las bombas 
enviadas al cardenal Norberto Rivera; al procurador capitalino, Miguel Mancera, o contra 
los defensores de derechos ambientales. como Greenpeace. ¿Quién estará detrás de 
todo esto?, ¿quién se beneficia?, ¿los narcos? Personalmente considero que, "a río 
revuelto, ganancia de pescadores". ¿A quién conviene que nuestro país viva en la 
zozobra y la incertidumbre? Son muchas preguntas y pocas las respuestas. A la 
pobreza y la inseguridad agreguemos el desempleo, el subempleo, los salarios 
precarios, el trabajo informal sin acceso a los sistemas de seguridad social y financieros. 
Recordemos el terrorismo fiscal. Sí, el que le aplican a un millón de personas físicas o 
morales cautivas del SAT y ya no usan el sistema tradicional de avisos por carta, ahora 
envían mensajes a su teléfono celular apercibiéndolos de realizar su pago de impuestos 
o de lo contrario congelarán sus cuentas bancarias. ¿Qué le parece, estimado lector? 
 
Adicionalmente, Felipe Calderón no pudo reducir la burocracia. Las secretarías de la 
Función Publica, Turismo y Reforma Agraria no se justifican, el gasto es excesivo, sobre 
todo en los megasalarios que se otorgan los mandos superiores. Más de mil servidores 
públicos con rango de subsecretarios.  
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Lo que si logró fue reducir al nivel de una dirección general dependiente de la 
Secretaría de Economía a la Procuraduría Federal del Consumidor, lo dejó en estado de 
indefensión a millones de mexicanos, frente a los abusos de empresarios, comerciantes 
y prestadores de servicios voraces. Un ejemplo de esto: los automovilistas de todo el 
país nos percatamos del robo y la ordeña de las máquinas expendedoras de las 
gasolinas, que cobran 20 y 30% de más en el precio final y, por supuesto, existe una 
Profeco que no sirve para mayor cosa.  
 
También heredará un país con escasa cobertura educativa, ahí están los 7.5 millones 
de ninis (ni estudian ni trabajan). Se informó que la SEP construyó casi un centenar de 
universidades en el país. ¿Dónde están? ¿Dónde están las tres que proporcionalmente 
construyeron en el Distrito Federal? 
 
También dejará al país con una de sus instituciones más fuertes, y otrora respetada, 
con un deterioro y desprestigio vertiginosos. Sí, lector, adivinó usted: al Ejército 
mexicano. Pero, eso sí, Calderón dejará una amplia infraestructura en la construcción 
de viviendas. ¿Y las cinco millones de casas abandonadas por el éxodo de familias 
desplazadas por el clima de violencia e inseguridad que vivimos en México? 
 
Los 50 mil muertos, los diez mil desaparecidos, las viudas y los huérfanos también 
serán parte de su legado. 
 
Calderón da las gracias a sus adversarios invocando la palabra de Dios para justificar 
las adversidades que enfrenta su gobierno, con lo que demuestra ser un político 
dogmático, religioso y republicano. ¿O no, estimado lector? 
 
*Abogado y político 
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Sistema reprobado 
DAVID ALEJANDRO DÍAZ 

El sistema educativo nacional parece no tener remedio, en tanto permite una serie de 
tropelías que son el pan de todos los días en muchas instituciones educativas. En este 
contexto, muchas ―teorías‖ aparecen en el imaginario colectivo. 

Una de ellas, ciertamente preocupante, difunde el rumor de que ―la SEP no permite que 
se repruebe a un estudiante‖, y que, ante la posibilidad de que esto suceda, existe una 
―invitación a reconsiderar la calificación‖ forzando al profesor para no hacerlo.  

Es claro que no existe una circular o un comunicado oficial al respecto, pero ese secreto a 
voces logra que muchos profesores y directores de escuelas en todos los niveles 
educativos (públicas y privadas) tiendan a ―ayudar‖ a estudiante en ―riesgo‖. 

De ser cierto, ¿se trata entonces de simular que tenemos un educación de calidad?, de 
ser sólo un problema de percepción, ¿con qué intención se falsea una nota escolar? 

El fondo del asunto es muy preocupante, porque independientemente de la certeza o 
veracidad del ―mandato‖, es claro que la ética obliga a un docente a evaluar a sus 
educandos de la manera más objetiva posible.  Si el niño tiene un ―3‖, un ―4‖ o un ―10‖, 
esto debe emanar de su desempeño durante todo el proceso y tiempo que se establece 
en el trabajo educativo.  Si, por ejemplo, un chamaquito nunca entregó una sola tarea, y 
encima de todo obtiene un fabuloso ―5‖ en el examen, ¿cuál es el argumento para 
estamparle una nota aprobatoria? 

Otro problema derivado de este ―imaginario‖ radica en el hecho de que algunos 
profesores  literalmente ―regalen‖ calificaciones con el principal fin de evitarse problemas 
con sus directores en primer término y con los padres de familia en consecuencia. Incluso 
hay quienes lo hacen para evitar el conflicto con ¡los alumnos! (¡hágame el favor!). 

En un contexto donde la transparencia es obligada, resulta incongruente que exista tanta 
opacidad en los procesos de evaluación de las instituciones de educación. 
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La invitación es para aquellos docentes y directivos que tienen sus valores firmes, no 
permitir que esto siga sucediendo. El verdadero reprobado es el sistema educativo. 

horroreseducativos@hotmail.com 
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MALAS COMPAÑIAS 

 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

07/12/11 OPINIÓN 19 

HOMBRE DE LETRAS 

 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

07/12/11 OPINIÓN 14 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

07/12/11 OPINIÓN 14 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

07/12/11 OPINIÓN 14 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

07/12/11 NACIONAL 13 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

07/12/11 AL FRENTE 2 

 


